



Directeur de publication:  
Bernard MOUTHON

Création du bulletin :  
Claudine Da Silva  
Huguette Jaeg  
Claudine Studer Carrot  
Alexandre DaSilva  
Fatima Scaramazza

Vie LIBRE  
Section Mulhouse  
Maison des associations  
62 rue de Sultz  
68 200 Mulhouse  
03 89 50 90 77

bmouthon@estvideo.fr  
http://vie.libre.mulhouse.cafre.cafre

DANS CE NUMÉRO :

Lycée Don Bosco	2
Forum santé	2
AG CCVA	2
Stage d'alkologie	3
Carnaval à Wittenheim	3
Publication articles	3
Carnaval de Bourtwiller	4
Election de la Reine à Kingersheim	4
Parade Carnavalesque	4
Partenariat avec Accord 68	5
Comité de section 2009	5
EVENEMENT : LOTO	6
Assises Alsace Moselle	7
Vie Libre à Saint Adelphe	7
Infos Vie Libre	7
Agenda / Permanences / Numéros utiles	8

# Chronique Alsace

BULLETIN D'INFORMATION SUR  
LA SECTION VIE LIBRE MULHOUSE



## EDITORIAL



Je constate à quel point la fête des voisins (26 mai cette année) est une réussite en participant moi-même à plusieurs rencontres pour l'opération « Immeuble en fête ». Vous vous rassemblez dans vos immeubles, rues et quartiers pour discuter et échanger entre voisins autour d'un pot ou d'un repas. Dans une société du repli sur soi, trop souvent se cachent, derrière l'épaisseur de nos murs d'appartements, des détresses et des solitudes que l'on ne voit pas. Plus qu'un simple moment de convivialité, cette soirée doit être l'occasion d'instaurer, tout au long de l'année, un esprit d'entraide et de solidarité entre voisins. Sans oublier le LOTO Vie Libre, (10 mai) à la salle de Gymnastique à Bourtwiller.

Cet état d'esprit de découverte et de rencontres, Vie Libre, en partenariat avec des associations, vous proposent de le prolonger jusqu'à l'été en participant à de nombreuses

manifestations populaires : la fête de Quartier, la Fête de la musique le 21 juin à Wittenheim, le 14 Juillet à Kingersheim, la fête des rues en septembre à Kingersheim.

Ces événements constitueront des moments fort de rencontre, de partage autour de l'idée simple du mieux vivre ensemble. De nombreuses associations y présentent leurs activités et animent ces journées, avec notamment la découverte de spécialités culinaires de différents pays.

Le mois de juin marque aussi le début des animations du Tour de France. Le 15 août, la pétanque Vie Libre, pour les adeptes du cochonnet au foyer Saint Adelphe. Enfin, en septembre l'événement important pour la section, la célébration de ses vingt-ans.

Ces manifestations contribuent au dynamisme et à l'attractivité de notre association : elles sont le maillon indispensable pour un meilleur vivre ensemble.

Bonne lecture.

Raymond Woelfl  
Secrétaire adjoint

1989-2009 :



## Vie Libre Mulhouse a 20 ans !

Après réflexion des plus sérieuses, il a été décidé que le 15 septembre de chaque année était un jour particulier pour la section Vie Libre de Mulhouse. Oui chers amis, le 15 septembre 1989, est la date anniversaire de la reconnaissance la section mulhousienne : nous fêterons donc en 2009 nos 20 ans.

En cette année 2009, nous aurons de quoi nous réjouir : aussi comment marquer le coup, sans trop engager de frais ? Mettons nous bien d'accord, il ne s'agit pas de vous demander de chanter des louanges, simplement d'exprimer ce qui vous a conduit à choisir Vie Libre et à y rester : il est bon de tirer le bilan de ces années d'actions et d'en redire le sens.

L'équipe de pilotage « 20ème anniversaire » qui s'est constituée va tout faire pour revivre les

grands moments. Pour marquer cet anniversaire, un grand rendez-vous est fixé

**le samedi 19 septembre 2009 :**

une conférence sur les mesures prises en direction des jeunes et de l'alcool donnera la parole à des professionnels, institutions ou associations afin de permettre l'échange avec les membres. Une exposition de photographie retracera les 20 années d'existence de Vie Libre Mulhouse. Une dizaine de portraits de militants bénévoles seront mis en valeur : témoignages sur leur parcours et leur guérison... Une plaquette retraçant elle aussi les 20 années sera publiée. Enfin, un dîner dansant nous réunira tous en soirée.

Le Comité de Section



## Intervention au Lycée Don Bosco



Jeudi 29 janvier 2009 ont eu lieu à l'institut Don Bosco de Wittenheim plusieurs ateliers dans le cadre de la présentation des associations de la localité. " La soif de s'en sortir " est le credo de l'association Vie libre qui était présente : permanences, écoutes téléphoniques, animations extérieures et débats sont leurs principales activités. Vie Libre agit pour prévenir l'alcoolisme et lutter contre ces causes, car l'alcoolisme est une maladie dont on peut guérir.

Bernard Mouthon, responsable de l'antenne mulhousienne de l'association et Raymond Woelfl ont rencontré une quinzaine de lycéens. Ils ont témoigné en connaissance de cause de cette maladie qu'ils ont réussi à vaincre : un jour ils ont décidé d'arrêter puis d'aider les autres à arrêter. Quelques semaines en cure et une volonté personnelle permettent d'arrêter, de retrouver la forme et de renouer avec ses proches, sa famille. «Car l'alcoolique comme le drogué fait souffrir ses proches»

Les bénévoles de Vie Libre ont transmis à leurs jeune auditeurs leur inquiétude: «l'alcool festif fait des ravages, on boit trop le week-end. Dans un bar, en discothèque ou entre amis ce sont des moments «joyeux» qui risquent parfois d'amener à l'alcoolisme » .

Raymond Woelfl

Celui-ci a eu l'occasion de réaffirmer la volonté du Conseil Communal de favoriser le développement des partenariats avec l'O.M.S. Il a mis également l'accent sur la démarche de réseau au sein duquel le CCVA souhaite s'inscrire afin de favoriser l'échange de compétences et de pratiques nécessaires à une vie associative dynamique.

L'Assemblée a passé en revue les points habituels de l'ordre du jour. La réunion s'est achevée par le partage du verre de l'amitié, cocktails sans alcool aux doux noms (fleur d'amour et rayon de soleil), concoctés par Vie Libre et fort appréciés !

Claudine MOUTHON

## Forum Santé et Citoyenneté au lycée Louis Armand

Le vendredi 6 février 2009 s'est déroulé au lycée Louis Armand un « Forum santé citoyenneté » destiné à sensibiliser les lycéens aux dangers des diverses dépendances : alcool, tabac, cannabis..

Bernard Mouthon et Raymond Woelfl, militants de l'association Vie Libre ont apporté leurs témoignages aux lycéens : ils les ont informés des risques encourus avec le produit alcool et ont répondu à leurs interrogations, tout en les amenant à réfléchir à leur hygiène de vie.



Deux groupes, soit au total 40 élèves ont bénéficié d'informations et de documentation.

Bernard Mouthon

## Echos de l'Assemblée générale du CCVA

L'Assemblée générale du Conseil Communal de la vie Associative (C.C.V.A.) s'est déroulée le 13 février 2009 à la Maison de la Citoyenneté de Kingersheim. Vie Libre y était représentée par Claudine MOUTHON, aux côtés de nombreux responsables d'associations (36 sur 48) qui avaient répondu à l'invitation du président Michel Nam



## Stage en Alcoologie

13, 14 et 15 mai 2009 à Mulhouse-Bourzwiller

Un stage en alcoologie, à l'initiative du Mouvement national Vie libre, section Mulhouse, est programmé les 13, 14 et 15 mai 2009, de 9 h à 17 h, à la Maison des associations, 62, rue de Soultz, à Mulhouse. Il est destiné à tout public et sera animé par Jean-Claude Bell, formateur.

Une formation à l'attention des acteurs institutionnels, bénévoles et professionnels confrontés à des situations alcool. L'objectif est d'instaurer une politique de prévention pour sensibiliser tous les échelons de la hiérarchie.

Les intervenants, en situation de responsabilité ou de représentativité au sein d'entreprises, ou d'institutions, qu'ils soient bénévoles ou professionnels, sont souvent confrontés à des problématiques alcooliques. Face à ce type de demandes auxquelles ils ne peuvent que difficilement répondre, leur seul recours repose bien souvent sur un discours inspiré du soin, qui leur fait alors courir le risque de se confronter au déni de l'alcoolique.

- Faire reculer l'alcoolisme en milieu professionnel, par une sensibilisation et une incitation à la réalisation d'actions à caractère curatif et préven-

tif,

- Faire connaître à ces salariés, les possibilités de collaboration

Avec les structures de Vie Libre, les plus proches, afin d'envisager à la suite des stages un suivi en matière d'activités d'accompagnement et de prévention,

- Développer un partenariat plus important et mieux structuré avec des acteurs des milieux professionnels, et ainsi étendre le rayonnement d'action de Vie Libre au niveau local.

**Renseignements.** Vie Libre Maison des Associations, 62 rue de SOULTZ, 68200MULHOUSE

Coût de la formation : **220 € + 13 €** par repas (midi) pris en commun au restaurant « Pax », pour les particuliers, contacter l'organisateur, Bernard Mouthon au 06 69 10 49 16.

Courriel: [bmouthon@estvideo.fr](mailto:bmouthon@estvideo.fr) ☎ 03 89 50 90 77

Vie Libre 8 Impasse Dumur 92110 Clichy Courriel [fdjamilou@yahoo.fr](mailto:fdjamilou@yahoo.fr) ☎ 01 47 39 40 80

## Carnaval à Wittenhem



Déambulation festive, performance collective, parade musicale, le carnaval de Wittenhem est bien autre chose qu'un simple défilé : un événement festif et convivial organisé par les associations locales sous la houlette de O.M.L.S., qui a connu un beau succès dimanche 15 février. Dans le défilé associant des milliers de participants bénévoles parmi lesquels beaucoup de tout-

petits déguisés. Encadrés de leurs parents et de quelques solides Guggamusiks, ils ont arpenté les rues de la ville. Pour les organisateurs tout avait été mis en œuvre pour la réussite de la parade : de nombreux bénévoles assuraient la sécurité, brassard s en évidence. Vie Libre (André, Raymond, Bernard, Huguette, Claudine, et les enfants) a prêté main forte pour maintenir la sécurité et servir le goûter. Tous en habits de lumière, petits et grands n'ont pas manqué de se faire admirer et de clamer leur joie, profitant d'un temps idéal... Huguette et André Jaeg

## Pour publier dans cette revue « Chronique Alsace »

Vous souhaitez publier un article dans "Chronique Alsace" Vie Libre, Cette revue est à votre disposition, acteur de prévention qui souhaitez apporter un témoignage, faire le récit d'une initiative innovante, partager réflexion...

Faites-nous part de vos suggestions  
au : 03 89 50 90 77

Ou par mail : [bmouthon@estvideo.fr](mailto:bmouthon@estvideo.fr)

## Bourtzwiller a fêté Carnaval



Ca bouge à l'association Vie Libre, section Mulhouse ! Bernard Mouthon, responsable, et ses enfants ont défilé pendant près d'une heure

et demie, non stop, à l'occasion de la cavalcade du Carnaval de Bourtzwiller. Ils n'étaient peut-être pas très nombreux, 150 environ, à avoir répondu à l'appel des animateurs du Centre social Pax et de la Commission Fêtes du Conseil de quartier mais ceux qui se sont déplacés n'ont pas été déçus. Le temps était au beau fixe, et l'humeur aussi. Avec l'aide de leurs parents et les soins des maquilleuses, une nuée d'enfants déguisés en oiseaux, papillons, coccinelles et autres coléoptères ont constitué un joyeux cortège sous l'œil bienveillant des équipes encadrant (es) et au son de la fanfare « Lus Bueva » de Mulhouse.

Bernard Mouthon

## Election de la Reine du Carnaval



Placées sous le signe du charme, les festivités du carnaval de KINGERSHEIM ont démarré samedi

14 mars avec l'élection de la reine et de ses dauphines. Neuf candidates rivalisant de charme et de beauté ont brigué, samedi soir, le titre de 1<sup>er</sup> reine du carnaval de Kingersheim. Cette soirée était animée par un DJ de Kingersheim. Pour la première fois, le CCVA (Conseil Communal de la Vie Associative) a officié en qualité de maître de cérémonie. Les élections se sont déroulées dans la salle du Village des enfants dans une ambiance conviviale et festive.

C'est finalement Katia Erath, 22 ans, qui fut la reine et qui portera désormais la lourde responsabilité de faire rayonner le Carnaval de Kingersheim. Charlène Delorme, 18 ans, est sa première dauphine et Sandy Kirchoffer, 19 ans, la deuxième. Ce trio gagnant a été élu par le public et un jury composé, entre autres, de présidents d'associations. Michel Nam, président du C.C.V.A. a offert des fleurs et des cadeaux au trio royal et remercié Claudia Fritolini, ex-miss France, et Audrey Delorme pour leur contribution à la réussite de cette élection.

Claudine Mouthon

## Succès du 1er Carnaval de Kingersheim

Le premier Carnaval de Kingersheim, organisé par le C.C.V.A. (conseil Communal de la Vie Associative), aura eu tous les atouts de son côté. Le soleil a réchauffé tout l'après-midi les artistes et les centaines de personnes venu assister à la fête aura été un élément clé du succès. Les spectateurs se sont massés en nombre sur les trottoirs et l'esprit festif était plus que jamais au rendez-vous. Les carnavaliers, 2 chars et l'association Twist air avec son dragon fait de plus de mille ballons composaient le défilé. L'association Vie Libre a également aménagé un char qui a accompagné quelque 300 carnavaliers encadrés par deux fanfares de Champagneules et d'Illzach. Ce cortège haut en couleurs a parcouru les rues de la ville, après le départ donné par le président Michel Nam, vers la rue de Hirschau et, deux heures durant à réveillé et animé le centre de Kingersheim, encouragé par un millier de personnes. Le réconfort a été assuré avec la dégustation des crêpes préparées par Claudine et Jacqueline de l'association Vie Libre. Puis beignets et boissons fraîches ont restauré l'ensemble des groupes à la salle F. Anna.

Bernard Mouthon



# Vie Libre au contact d'"Accord 68"



L'association Vie Libre a rencontré récemment Accord 68, une association d'aide aux victimes, avec prise en charge des auteurs de violences conjugales et intrafamiliales et prise en charge sanitaire et sociale, sise avenue Schumann à Mulhouse.

La violence au sein du couple constitue un phénomène social complexe qui a plusieurs causes et plusieurs formes. Dans une immense majorité des cas, elle est le fait d'un homme envers une femme. Le partenariat avec Vie Libre va permettre un suivi individuel par le biais d'entretiens centrés sur la maladie de l'alcoolisme. Puis on dirigera la personne vers des structures de soin appropriées à sa demande : l'objectif étant de favoriser la réflexion sur son comportement

afin de donner davantage de sens à terme à une abstinence totale. Reste à savoir néanmoins, dans tous les cas, si cet objectif peut être atteint après quelques séances d'échanges. Mais la réflexion commune dans un groupe de pairs peut favoriser un début de prise de conscience, une amorce d'introspection que certains poursuivront ailleurs, soit dans le cadre d'une thérapie volontaire, soit en satisfaisant à une éventuelle mesure d'obligation de soins à laquelle, jusqu'alors, ils s'étaient soustraits.

Bernard et Raymond



## Comité de Section 2009



Bernard Mouthon  
Responsable



Alexandre Da Silva  
Secrétaire



Huguette Jaeg  
Trésorière



Claudine Mouthon  
Responsable Femme  
Délégué à la  
communication



Aïssa Berrag  
Responsable Adjoint



Raymond Woelfl  
Secrétaire Adjoint



Jeannette Zaepfel  
Trésorière Adjointe



André Jaeg  
Assesseur



Michel Woelfl  
Responsable Adjoint

## Trombinoscope



Naim Douadi  
Assesseur

# **BOURTZWILLER 68**

Salle de Gymnastique  
12, Rue de Mittelwihr - Bourtzwiller



# **LOTO**

*Sans démarquer*

*MINI BINGO, partie spéciale*

Organisé par l'Association Vie Libre

## **Dimanche 10 Mai 2009**

Animé par Bernard

Ouverture des portes 12h30 - Début des jeux 14h00

**A gagner plus de 50 bons d'Achats,  
et lots de valeurs**

**Tarif le jour du loto :** Droit d'entrée 20 € les 6 cartons  
Tout carton supplémentaire 2 € pièce

**Prévente :** Droit d'entrée 18 € les 6 cartons.

**Réservation :** - Le matin boulangerie Lidolf, 44 rue Hirschau 68260 Kingersheim :  
☎ 03 89 52 23 25

***Petite Restauration, Buvette, Pâtisserie***





L'Assemblée Générale de l'association « Vie Libre », Comité de Région Alsace-Moselle présidée par Bernard MOUTHON s'est déroulée le samedi 21 février 2009 à Saverny.

Dans son mot de bienvenue, Bernard MOUTHON a tenu à saluer l'ensemble des militants bénévoles membres des antennes locales en les remerciant pour le soutien apporté à cette structure présente sur le plan départemental, régional et national. Il a également salué Marcel RATZEL, vice-président national et délégué régional.

Toutes les actions prévues ont été menées à bien,

qu'il s'agisse d'accompagnement individuel, d'information tous publics ou d'activités de groupe.

Les réunions statutaires et les commissions « prison » et « femmes » se sont déroulées comme prévues et ont permis d'organiser le travail tout au long de l'année et d'assurer le bon fonctionnement de Vie Libre Alsace-Moselle. Concernant l'accompagnement des personnes touchées par l'alcoolisme, les différents moyens

mise en place ont fait preuve d'efficacité (permanence téléphonique, publication bulletin, site internet, équipe de base...). Nous avons pu écouter et répondre aux demandes, autrement dit aider les malades et leur entourage. De nombreuses rencontres avec d'autres partenaires œuvrant dans le domaine de la prévention ont permis de renforcer les liens et d'avancer dans le travail en réseau.

Marcel Ratzel

## Repas carnavalesque de «l'Association Saint Adelphe»

Le 22 février dernier, le repas de l'association Saint-Adelphe a réuni 120 convives à la salle du foyer Saint-Adelphe de Kingersheim. Le carnaval approchant à grand pas, les bénévoles ont préparé l'ensemble du repas et accueilli les invités, sous l'impulsion de Prosper Sellet. Vie Libre n'a pas manqué cette occasion de passer un agréable moment dans la joie et la bonne humeur. L'association Saint Adelphe, organisera un repas « carpes-frites » en septembre prochain.

Jacqueline Falhoun



Livrets, affiches, dépliants,  
documents interactifs  
et revues.

Visiter le site

<http://vie.libre.mulhouse.free.fr>

qui publie également une revue  
trimestrielle

"Actualités Chronique Alsace"

☎ 03 89 50 90 77-

✉ [bmouthon@estvideo.fr](mailto:bmouthon@estvideo.fr)

🌐 <http://vie.libre.mulhouse.free.fr>

Comité	Réunions Femmes	Bourtzwiller Equipe de base	Kingersheim Equipe de base	Wittenheim Equipe de base	Pfastatt Equipe de base
18h30	14h30	18h à 19 h	18h à 19 h	20h à 21 h	20h à 21h
<b>Siege VL</b> Maison des As- sociations	<b>Siege VL</b> Maison des Associations	<b>Siege VL</b> Maison des As- sociations	<b>Résidence « Le Plazza »</b> A côté Mairie	<b>Maison des As- sociations</b>	<b>Salle L'Escal'</b> Rue de Kingers- heim
09 avril	/	Féié	17 avril	24 avril	24 avril
14 mai	13 mai	Féié	15 mai	29 mai	22 mai
11 juin	/	12 juin	19 juin	26 juin	26 juin
9 juillet	15 juillet	10 juillet	17 juillet	31 juillet	24 juillet
Août néant	/	Août néant	Août néant	Août néant	Août néant
10 septembre	16 septembre	11 septembre	18 septembre	25 septembre	25 septembre
8 octobre	/	9 octobre	16 octobre	30 octobre	23 octobre
12 novembre	18 novembre	13 novembre	20 novembre	27 novembre	27 novembre
10 décembre	/	11 décembre	19 décembre	férié	férié

## Rencontres Equipes de base et Comité de Section

### A qui s'adresser ?

Mouvement National « Vie Libre »  
Maison des Associations  
( 1<sup>er</sup> Etage)  
62, rue de Sultz  
68200 MULHOUSE-BOURTWILLER  
Tél : 03 89 5090 77

### Des numéros utiles

Pertes Cartes Bleue Visa 08 92 70 57 05  
ou Eurocard Mastercard ( 24h/24h. 7j/7j)

POLICE 17  
POMPIERS 18  
SAMU 15  
Drogues Info Service 08 00 23 13 13  
Ecoute Alcool 08 11 91 30 30  
Centre hospitalier de MULHOUSE 03 89 64 64 64

Hôpital Civil de Pfastatt 03 89 52 80 31  
(Médecine Spécialisée Alcoologie)

C.C.A.A. 03 89 59 12 12.  
(Centre de cure en ambulatoire en Alcoologie)

VIE LIBRE 03 89 50 90 77  
Section Mulhouse, tous les jeudis de 14h à 18h

**Le Comité de Section** se rencontre à la Maison des Associations dès 18h30 :  
**13 novembre, 11 décembre et le 8 janvier 2009**

Si vous (ou l'un de vos proches) avez un problème avec l'alcool, les militants de l'association « Vie Libre » peuvent vous aider dans la discrétion la plus totale.

« **Equipe de base** » **Kingersheim** se rencontre le 3<sup>e</sup> Vendredi de chaque mois, de 18h à 19h, Résidence « le Plazza », local du CCVA-OMS, Place de la Libération 68260 Kingersheim. ☎ 06 69 10 49 16 - 03 89 50 90 77.

« **Equipe de base** » **Bourtzwiller** se rencontre le 2<sup>e</sup> Vendredi de chaque mois de 18h à 19h, Maison des Associations, 62 rue de Sultz 68200 Mulhouse ☎ 06 69 10 49 16 - 03 89 50 90 77.

« **Equipe de base** » **Pfastatt** se rencontre le 4<sup>e</sup> Vendredi de chaque mois de 20h à 21h15, Salle Escal, 15 rue Kingersheim 68120 Pfastatt ☎ 06 33 69 79 61- 06 06 81 03 91.

« **Equipe de base** » **Wittenheim** se rencontre le dernier Vendredi de chaque mois de 20h à 22h, Maison des Associations, 21 rue Ensisheim 68270 Wittenheim ☎ 03 89 57 49 40.

« **Equipe Femmes** » à **Bourtzwiller** se rencontre le 3<sup>e</sup> Mercredi de chaque mois de 14h30 à 16h00, Maison des Associations, 62 rue de Sultz 68200 Mulhouse ☎ 06 59 84 41 95.

**Prochaine rencontre les : 13 mai et 15 juillet 2009.**

La malade peut solliciter un entretien individuel.

E-mail : [bmouthon@estvideo.fr](mailto:bmouthon@estvideo.fr)

Internet : <http://vie.libre.mulhouse.free.fr>